

令和5年度

県立高等学校入学者選抜
学力検査問題

国語

注意

- 1 「始め」の合図があるまでは、問題用紙を開いてはいけません。
- 2 問題用紙は、表紙を入れて10ページあります。
また、問題は大問【一】から【五】まであります。
- 3 答えは、すべて別紙の解答用紙に記入しなさい。
- 4 「やめ」の合図で、すぐに鉛筆を置きなさい。

〔1〕次の文章を読んで後の間に答へなさい。

穂高で生まれ育つた「僕」と一つ違ひの姉・薦子、毎年東京からたった一人で新幹線に乗ってやつてくる親戚のリリーの三人は、夏の間いつも一緒に過ごしていた。【僕】はひいおばあさんの菊ちゃんの経営する「恋路旅館」に家族全員で住んでいたが、夏の間は子ども達専用の部屋「ドリーム」が与えられ、毎晩そこで寝泊まりした。旅館にはスバルおじさんをはじめいろいろな人が家族のように暮らしていた。

リリーと過ごす夏。

それは、「瞬一瞬がきらめきの連続で、毎日がボウケンだつた。リリーは、なぜだか自然の中で遊びを見つける天才だった。そういう意味では、田舎で生まれ育つた僕や薦子の方がよほどひ弱で、逆に道具やゲームに頼った家の中での遊び方しか知らなかつた。昔から穂高に暮らしている者にとって、自然はあるのが当たり前だったのだ。僕らの両親もどちらかというとそういう考え方の一派で、豊かな自然をり難く思うよりは、少しでも開発して都会に近付きたいと考えていた。

池の表面に石を投げて遊んだり、川に入つてメダカやカニを捕つたり、花の蜜を吸つたり、向日葵の種を囓つたり、すべて最初にリリーがお手本を示してくれた。【僕】と薦子は、おつかなびつくりリリーの後に続くのが常だった。

恋路旅館の入り口には、巨大なクスノキが聳えている。その木に誰よりも高く登れたのもリリーだった。木登りも昆虫の捕まえ方も、全部リリーが先輩だった。

僕は、というと、川遊びをすれば、リリーが手で捕まえた魚をパンツの中に入れられ悲鳴を上げた。木登りをして、枝に足をかけたまではいいものの、その後下りられなくなつて半べそをかき、結局スバルおじさんに助けてもらつた。駆けっこをしても、いつもリリーの背中を見ながら走つていた。

リリー、待つてよ。

僕は、そう言いながらいつだつてリリーを追いかけていたよう気がする。そんな僕らを、薦子は穂やかな眼差しを向け静かな表情で見つめていた。やんちやなりりーも、薦子を標的にすることは滅多になく、悪戯の対象は、決まつてのろまな僕に絞られていた。

それでも、僕が常にやられっぱなしになつたかといふとそうではない。反旗を翻すこと、もちろんあつた。そんな時は、取つ組み合いの喧嘩をした。僕も、リリーが女の子だからといって容赦はしなかつた。争いが嫌いな薦子は、よく僕らの間に入つて仲裁したものだ。けれどそうなると、僕とリリー両方から詰め寄られ、最後に涙を流すのは決まって薦子だった。

それでも、と僕は思つた。

どんなにリリーにひどい悪さをされても、僕はリリーが憎くなるどころか、ますますそばに付いていてあげなくちやうと思うようになつていつた。それはきっと、空の国へと旅している時のリリーの横顔を、知つていたからかもしれない。

もうすぐ夕が沈んでしまうという夕暮れ時、ぼんと一人縁側に座つて空を見上げるリリーは、もう一度どこつちの世界には戻つて来ないのでと心配になるほど懐かつた。僕は思わず駆け寄つて、その小さな

い背中にぎゅっとしがみつきたくなつた。小学生にもなつていない僕にリリーを慰めることなどできなかつたけれど、独りぼっちのリリーは見ていると涙がこぼれそうなほど淋しげな雰囲気を漂わせていた。
まだ、僕もリリーも薦子も、幼稚園児の頃だ。ある雨上がりの午後、昼寝から目を覚ますと、遠くの空に虹がかかっていた。

「すごい、すごい、あれ見て！」

リリーは寝ぼけ眼で、けれど興奮した声で虹を指さして言つた。まあたが、ぶつくりと腫れ上がつていた。

「きれいだね」

薦子がぱんやりとした声で答えた。

「無理だつて」

僕は言った。科学の絵本を読むのが好きだった僕は、その頃すでに、虹が蝶々やカブトムシやクロガタのようには捕まられないことを知つていた。それでも、リリーは納得しなかつた。

「行く」

そう言つと、さつさと勝手口から外に飛び出し、自転車にまたがつて猛スピードで走り出した。仕方なく、僕と薦子も慌ててリリーを追いかけた。僕だけが、補助の取れない自転車で。

リリーは、山の方へ向けてどんどん自転車を走らせた。穂高は盆地で、お椀のように周囲を高い山に囲まれている。だから、恋路旅館のある中心地からは基本的にはどこへ行くにも途中から坂道になつた。山に向かう道には、人達の死角となる場所がたくさんある。変質者が出るという情報も、常に絶えなかつた。僕らが子供達だけで行くことを許されたのはせいぜい穂高神社だ。けれどリリーは当然のように太もの突つ張り具合や、リリーの着ていた黄色いブラウス。高台に吹いていた爽やかな風の匂いや、青々と茂つていた田畠の緑、ビデオの早送りのように、瞬時に姿を変える真っ白い雲。青々と茂つてゐた田畠の緑、ビデオの早送りのように、瞬時に姿を変える真っ白い雲。

「虹、風に飛ばされちゃつたんだよ」
僕は、なんとかリリーを慰めたくて適當なことを言つた。薦子がリリーの隣で、なぜか涙を浮かべていた。リリーは、じつと空を睨みつけていた。

僕は幾度となくこの時のことと思いつつ、ドリームにあつた広いベッドで三人ごちゃ混ぜになつて寝起きをしていた時の、少し湿っぽいタオルケットの感じや、天井に広がるシミ、雨が上がつた後のきつぱりと晴れ渡つた空の青、はつきりと大きくコンパスで描いた弧のような巨大な虹。上り坂で自転車を漕いだ時、青々と茂つてゐた田畠の緑、ビデオの早送りのように、瞬時に姿を変える真っ白い雲。

青々と茂つてゐた田畠の緑、ビデオの早送りのように、瞬時に姿を変える真っ白い雲。

(小川糸『ファミリーリン』による。設問の都合上、一部改変してある。)

(注)※1 穂高：長野県西部、安曇野市北西部。

※2 勝手口：台所の出入口。

問1 二重傍線部aのカタカナは漢字に直し、cの漢字は読みをひらがなで書きなさい。

c(一)の漢字は読みをひらがなで書きなさい。
a ボウケン c 緑側

問2 二重傍線部bの「反旗を翻す」と似た意味を表す熟語として最も適当なもののは次のア～工のうちから一つ選び記号で答えなさい。
ア～工のうちから一つ選び記号で答えなさい。
イ 抵抗 ウ 協調

問3 傍線部①「そういう考え方」とあるが、どういう考え方か。「～」という考え方で書き出しなさい。

本文より十一字で抜き出しなさい。
a ボウケン

問4 傍線部②「僕と薦子は、おつかなびつく会で生まれ育つてゐるのに、リリーは、どうではない。反旗を翻すことも、もちろんあつた。そんな時は、取つ組み合いの喧嘩をした。僕も、リリーが女の子だからといって容赦はしなかつた。争いが嫌いな薦子は、よく僕らの間に入つて仲裁したものだ。けれどそうなると、僕とリリー両方から詰め寄せられ、最後に涙を流すのは決まって薦子だった。

問5 傍線部③「それでも、と僕は思う」とあるが、その理由として最も適当なものを、次のア～工のうちから一つ選び記号で答えなさい。
ア 田舎では夏に外で遊びことはほとんどない。
イ リリーの新しいやり方に合わせるしかなかつたから。
ウ 田舎で生まれ育つて、屋外での遊び方をほとんど知らない。
ア 田舎の子供は都会の遊び方に慣れてゐるが、田舎では夏に外で遊び方はほとんどない。ア～工のうちから一つ選び記号で答えなさい。

問6 傍線部④「ある雨上がりの午後」の出来事について、僕はどうに捉えているか。最も適当なものを、次のア～工のうちから一つ選び記号で答えなさい。

ア リリーのわがままや突発的な行動に嫌気がさしたが、悲しみを分かち合うために仕事なくついていった。
イ 虹を捕まえることは無理だとわかっているが、リリーの夢を壊さないために道案内するしかなかつた。

ウ 僕や薦子を巻き込むことに反発しながらも、虹が消えたことで落ち込むリリーが心配でしかたなかつた。

エ 虹を捕まえることはできなかつたが、リリーと薦子と過ごす夏の一瞬を体中で鮮やかに感じていた。

ウ 様子がIの視点を中心で描かれている。楽しい日々の一方で、時折独りぼつちで空を見上げているリリーは淋しげな雰囲気を漂わせていた。

エ まる適当な語句を、本文中よりそれぞれ抜き出し下さい。

僕と薦子とリリーの三人が、豊かな自然の中で夏を満喫し、夢のような休暇を過ごす様子がIの視点を中心で描かれている。楽しい日々の一方で、時折独りぼつちで空を見上げているリリーは淋しげな雰囲気を漂わせていた。

ウ ある日、三人は虹を捕まえに出かけたが、たどり着く前に虹は消えており、僕はリリーを実感している。

三 経験を共有し、自分の日を回憶している。

生徒会長選舉に立候補した美穂さんは、候補者演説の内容を考えるために三人の友人に集まつてもらつた。次の「話し合い」は、過去の候補者演説の動画と原稿である【資料1】、【資料2】を参考にし、より良い演説に向けて話し合つている場面である。これを読んで後の問い合わせに答えなさい。

【話し合】
美穂 「み
と

「みんな集まってくれてありがとう。早速だけど、候補者Ⅰと候補者Ⅱの演説で何か気がつくことがあれば教えて。まずは候補者Ⅰの動画から再生するね。」

【資料1】過去の候補者Iによる演説動画の原稿

みなさんこんにちは。私は現在一所所属する部活動で部長を務めています。私が部長として心がけていることは、一日一日の積み重ねを大事にすることです。毎日の練習をただ繰り返すのではなく、部員一人ひとりが目的意識を持って活動し、毎日少しずつでも成長するように声かけすることを大事にしています。その成果が現れたためか、最近の県大会では三位に入賞することができました。他にも、今まで何度も学級委員長を務めたり、地域の子ども会でリーダーを任せられたりしました。生徒会長になった際にも、きっとこれらの経験を生かせるはずです。どうぞ、私に清き一票をよろしくお願いします。

美穂 「どうだった。」

金七

ね
「

幸太郎 「だナゾ……業はなんだか候補者Ⅱは自分の話ばかりしている印象を受け

「候補者Iは、豊富な経験を生かしてどんな学校にしたいんだろう。」

「そうだね。生徒会長としてどんな学校にしていきたいのかつていう企画

「それが入っていると、投票する人はより選びやすくなるってことね。じゃあ次は、候補者Ⅱの

•

[資料2] 過去の候補者による演説動画の原稿

みなさんこんにちは。さて、みなさん。ここ最近、新型コロナウイルスの影響で学校はもちろん、社会全体が暗いムードに包まれていませんか。そこで私は、私たち若い世代にできることは何かを考えてみました。その結果、まずは学校生活から明るくしていこうと思いました。そのためには皆さんの協力が絶対に必要です。まずはこの学校から明るい雰囲気作りを始めてみませんか。私たちの青春を元気で笑顔あふれるものにしましょう。是非、私に生徒会長をやらせてください。みなさんのご協力、どうぞよろしくお願いします。

「私は候補者Ⅰと比べて、候補者Ⅱの方が良い内容だと思ったわ。聞いていてなぜかとっても理

解しやすかつた。この人が生徒会長だったら、協力したいなって気持ちになつたよ。」

さう……。よく分からなかつたって言つてたけれど、それつてどういうこと。⁽³⁾

幸太郎 「うーん、笑顔があふれるって良いことだとは思うけど……。『元気』とか『笑顔』ってどうし

んな演説をしたらいいのかが見えてきた。私、頑張るね。」

問5 生徒会長選挙に向けて、ある一人の候補者がそれぞれキャッチコピーを考えた。AとBそれぞれのキャッチコピーからどのような意図が読みとれるか。また、あなたならAとBのどちらが良いと思うか。選んだ理由を含めて、次の（条件1）～（条件4）に従って書きなさい。

※後の注意点を参考にして答えること。

A この学校は私が輝かせる

B あなたの思いに寄り添います

（条件1） 二段落構成で、一五〇字以上一八〇字以内の文章にすること。

（条件2） 原稿用紙の適切な使い方に従い、漢字や仮名遣い、句読点や記号などは適切に用いること。

（条件3） 第一段落ではそれぞれのキャッチコピーの意図について読み取れることを、注目した語句を示して書くこと。

（条件4） 第一段落ではどちらのキャッチコピーが良いと思うかを明記し、選んだ理由を具体的に書くこと。

（なお、どちらを選んだかで、採点に差がつくことはない。）

注意点

解答する際、次のことに注意すること。

・題名や氏名は書かず、本文から始めるなど。

・キャッチコピー全文の引用はせずに、Aは……、Bは……のように表現するなど。